



平成30年11月～令和元年5月 石垣解体によって姿を現した埋没石垣

## 五階櫓石垣の解体



解体前と同じ状態に戻すため、石垣は解体時に、一石ごとに番号をつけ、内部に敷き詰められたグリ石も人力で回収しました。もともと、石垣内部に加藤清正が築城した当初の石垣が埋まっていることはわかっていましたが、今回の解体調査では、その埋没した古い石垣が、およそ400年ぶりに姿を現しました。



復旧に携わった工事関係者の皆さん

### スペシャリストの声



しもたか だいすけ  
下高 大輔さん

平成30～31年に  
彦根市文化財課から派遣  
(現職:熊本博物館 学芸員)

今回の石垣解体は、全国的にも例が少ない櫓の土台となる石垣を丸ごと解体しなければならないというもので、これまで積み重ねられた多くの歴史的証拠を解体する大手術でした。これにより、普段見ることができない石垣の裏側の具体的な構築方法や、五階櫓の土台となる石垣の増設手順など多くのことがわかり、驚きの連続でした。



令和4年10月～令和6年1月

## 石垣積み直し工事

石垣の解体から積み直しまで一貫して携わる職人たちの力を借りて、できる限り元通りの姿に積み直しました。崩落した石材の形と被災前の写真を照合し、一石ずつ慎重に元の位置に戻しています。また、地震対策として伝統的な石垣の積み直しに加え、南面・東面の石垣の内部に網目状のシート材を敷き詰めました。シート材と、石垣の外面に設置した円盤状の受圧板をつなぐことで、石垣全体の耐震性を高めています。

### スペシャリストの声



あべ やすゆき  
阿部 泰之さん

令和2年度下半期～  
令和3年度上半期、  
令和4年度下半期、  
令和5年度下半期に福岡市  
埋蔵文化財課から派遣

今回の積み直しに使われた石は約1,800個におよびます。これだけの規模ですから、一石一石ナンバリングして緻密な資料を作っても「上の段になるとかみ合わない」ということも。そのたびに数段解体して再び積み直しました。最終的に高さ15mのうち、誤差はわずか数センチ。各分野のスペシャリストが結集したからこそ成し得た偉業です。

### スペシャリストの声



ふじもと まさや  
藤本 匡哉さん

熊本城総合事務所  
復旧整備課 主任技師

文化財ですから「できる限り元の姿に戻す」という命題と、「お客様の安全を守る」という必須条件をバランスよく融合させる必要がありました。最善策を多角的に検証した結果、従来のものから飯田丸仕様に改良した工法に決定。将来の災害に備えて最新の技術を取り入れたことが、今回の「令和の修理」の特徴です。

令和5年11月18日に  
熊本城復旧シンポジウムを開催しました。

7年の歳月をかけてついに復旧完了を迎えた飯田丸五階櫓の石垣。この石垣の復旧に携わった全国の自治体からの派遣職員を招き、各都市の調査事例から得られた知見が飯田丸五階櫓石垣の復旧にどのように役立ったのかを振り返りました。



熊本城の復旧は「熊本城復旧基本計画」に基づき進めています。詳しくは、市ホームページをご覧ください。



詳しくは、[コチラ](#)